

§ 4.—USINES ET MANUFACTURES.

En mettant en parallèle la longue série d'établissements manufacturiers consignés dans les pages des recensements de 1851 et 1861, on voit avec clarté que la colonisation apporte avec elle le développement rapide des entreprises industrielles.

Parmi les principales industries qui soient en pleine opération dans la Province se trouvent les suivantes :

	No.	Capital employé	Revenu annuel.
Moulins à farine.....	951	\$8,821,360	\$11,978,976
"    à gruan.....	30	132,520	82,969
"    à scie.....	1,974	8,529,141	8,143,735
"    à carder et à fouler.....	150	322,189	130,614
Fabriques de drap.....	132	936,050	1,018,988
"    de voitures.....	250	.....	687,778
Manufacture de tabac.....	31	.....	354,586
Tanneries.....	485	2,003,140	2,416,806
Fonderies.....	184	2,160,370	1,918,680
Distilleries.....	58	713,455	986,883
Brasseries.....	106	1,378,010	750,259
Potasseries et Perlasseries.....	181	.....	227,660
	4,532	\$24,996,235	\$28,697,934
Autres manufactures.....	819	(Cap. inconnu)	8,963,298
<b>Totaux.....</b>	<b>5,351</b>	<b>\$24,996,235</b>	<b>\$37,661,232</b>

A part cette somme de plus de 37 millions et demi de piastres que nous donne le revenu annuel de nos manufactures, il y a aussi l'exploitation des forêts qui rapporte annuellement une valeur très considérable.

Outre l'exploitation forestière du combustible pour la consommation intérieure du pays, des fabricants particuliers préparent d'énormes quantités de bois de construction, destinés à l'exportation, qui ne s'élèvent pas à une valeur moindre que 10 à 12 millions de piastres, chaque année.

L'exploitation des minéraux fournit aussi sa part de richesse. En 1860, il fut préparé pour les marchés étrangers 4,304 tonneaux de cuivre, évalués à \$490,760, et 17,880 tonneaux de fer, valant \$5,450, formant en tout 22,184 tonneaux, ayant une valeur de \$496,210. Depuis cette époque, l'exploitation minière a pris un développement plus considérable, surtout le cuivre, par suite des nombreuses et constantes découvertes qui ont lieu dans le Bas-Canada, depuis l'année dernière. Les mines d'or de la Chaudière deviennent aussi en grande renommée, pour l'étendue et la richesse des gisements qu'elles offrent à l'exploitation, surtout depuis douze mois.